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A una de semana de que terminen las campañas en el país, 
podemos afirmar que tanto autoridades electorales como 
partidos políticos han hecho un buen papel. Han surgido 

obstáculos en el presente proceso, pero la mayoría pudieron 
ser resueltos mediante nuestros mecanismos institucionales; 
algunos no pudieron ser resueltos por esta vía y dejarán 
cicatrices en nuestra democracia por el nivel de infamia que 
los envuelve. La importancia de este ejercicio democrático es 
mayúscula pues, al considerar los cargos en juego, seguramente 
se modificará el escenario político de nuestro país.

Ante el gran reto de organizar elecciones durante una pandemia, 
el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Estatal y de 
Participación Ciudadana de Yucatán (Iepac Yucatán) han estado 
a la altura de las circunstancias. Las autoridades electorales 
han redoblado esfuerzos para emitir lineamientos, protocolos 
y acuerdos que permitan llevar a cabo un ejercicio democrático 
en el cual se garantice el cuidado de la salud de consejeros, 
representantes de partido y ciudadanos. Todo esto además de 
cumplir con sus responsabilidades regulares, las cuales dotan 
de legalidad y certidumbre al proceso.

Los partidos políticos, en su mayoría, también han demostrado 
gran nivel con posturas, propuestas e ideas pertinentes que 
enriquecen el ejercicio. Si bien, algunos partidos han incurrido 
en violaciones a la legislación electoral lo cual acarreó 
severas consecuencias que llegaron hasta la revocación 
de candidaturas, siempre se recurrió a las vías judiciales 
correspondientes para impugnar estas sentencias y se acató la 
última palabra de las autoridades. En algunos lugares incluso 
se han observado muestras de fraternidad entre candidatos 
de partidos contrarios, lo cual no es un gesto obligatorio, pero 
definitivamente mitiga la polarización política que aqueja a 
nuestro país.

SER AUTORIDAD ELECTORAL, 
UN TRABAJO DE ALTO RIESGO

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 



Semanario de Información y Análisis Político 5

Ahora bien, este proceso no ha estado exento 
de violencia. En redes sociales y medios de 
comunicación hemos visto altercados físicos 
entre grupos de distintos partidos políticos, 
los cuales son un síntoma de la referida 
polarización política mexicana. En algunos 
casos, hasta miembros del mismo partido 
recurren a los golpes durante asambleas 
políticas.

Los casos mencionados son preocupantes, pero 
no representan la manifestación de violencia 
más grave durante el presente proceso 
electoral. A principios del mes de mayo, la 
consultora Etellekt publicó en un informe que 
79 políticos habían sido asesinados durante 
este ejercicio electoral, de los cuales 31 eran 
aspirantes o candidatos. En los últimos días, 
la cifra no hizo más que subir ya que apenas 
este 25 de mayo fue asesinada Alma Barragán, 
candidata de Movimiento Ciudadano a la 
alcaldía de Moroleón, Guanajuato.

El 2 de junio culminarán las campañas en 
todo el país y 4 días después, el 6 de junio, los 

mexicanos saldrán a ejercer su derecho al voto. 
Dicha jornada será de suma importancia pues 
se renovará la Cámara Federal de Diputados, 
lo cual determinará el desarrollo del país 
durante los siguientes 3 años. Además, en 
algunas entidades se renovarán legislaciones 
locales y alcaldías, como en Yucatán, mientras 
que en otras igual se votará por una nueva 
gubernatura, como en Nuevo León y Campeche.

El INE y el Iepac han logrado sacar adelante 
el proceso electoral 2020 – 2021 a pesar de 
las dificultades presentes en México y el 
mundo. Los partidos políticos también han 
dado muestra de su profesionalismo al cuidar 
los lineamientos dispuestos y al apelar a las 
instituciones correspondientes para dirimir 
conflictos. No obstante, la violencia se ha 
hecho presente en el proceso y ha cobrado la 
vida de demócratas mexicanos. Esperemos que 
en el futuro exista mayor coordinación entre 
autoridades electorales y ejecutivas para poder 
garantizar la seguridad de los candidatos pues 
no es posible que un papel tan indispensable 
en nuestro sistema democrático se convierta 
en trabajo de alto riesgo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Compra de refinería Deer Park
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El anuncio del gobierno mexicano 
sobre la adquisición de la refinería Deer 
Park ubicada en Houston, Texas ha dado 
mucho de qué hablar en los últimos días. 
Mientras algunos celebran la noticia pues 
consideran que traerá beneficios al país, 
otros asumen una postura más reservada 
por sus implicaciones respecto a la 
política energética nacional. –planteó a 
los presentes la empresaria y así continuó 
nuestra plática de esta semana- Según 
la información que se ha compartido, se 
espera que la transacción se concrete en 
el último trimestre de este año.

-De acuerdo al gobierno mexicano, 
se le pagará a Shell Oil Company 596 
millones de dólares por el 50.005% de 
las acciones de Deer Park. –señaló la 
reportera- Pemex, mediante su filial P.M.I. 
Norteamérica, era dueño del 49.995% 
de las acciones de esta refinería desde 
el sexenio de Carlos Salinas de Gortari. 
Ahora que ya cuenta con el 100% de las 
acciones, Pemex asume la operación y 
administración de la refinería, además de 
que podrá determinar cómo se usarán las 
utilidades generadas.

LA REFINERÍA DEER PARK UBICADA EN HOUSTON, TEXAS, 
RECIÉN ADQUIRIDA POR MANDATO DEL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR. 
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-Los 596 millones de dólares del valor de 
la operación se cubrirán de la siguiente 
manera: una parte se pagará de contado 
y la otra representa la absorción de la 
deuda que Shell tiene respecto a Deer 
Park. A la cantidad mencionada se le 
deberá sumar el valor de los inventarios al 
cierre del trato pues Shell podrá quedarse 
con los hidrocarburos almacenados, 
como usualmente sucede en este tipo 
de operaciones. –explicó el editorialista- 
Conforme a lo dicho por Andrés Manuel 
López Obrador, el dinero para esta 
operación no se consiguió con créditos 
o deudas, sino que se obtuvo gracias al 
combate a la corrupción y a las políticas 
de austeridad del gobierno.

-Esta es una adquisición la cual tendrá 
efectos positivos en el país pues la 
refinería puede procesar 340 mil 

barriles diarios, la misma capacidad de 
procesamiento contemplada para Dos 
Bocas. Asimismo, esta refinería trabaja 
con “crudo pesado” (alto contenido de 
azufre), el cual es el más producido 
nuestro país. –comentó el analista- 
Durante el primer trimestre del 2021, 
Pemex produjo en promedio 1,672,000 
barriles diarios, de los cuales 1,026,000 
fueron de “crudo pesado” o “crudo maya”.

-Con esta adquisición, nuestro presidente 
busca que el país pueda abastecerse a sí 
mismo de gasolina, diésel y turbosina. Su 
objetivo es que, para el 2023, México sea 
autosuficiente en estos combustibles, lo 
cual significaría no tener que adquirirlos 
en el extranjero y poder garantizar que 

no habrá aumento de precios. –platicó el 
consultor- Aparte de comprar la refinería 
Deer Park, para alcanzar esta ambiciosa 
meta nuestro mandatario rehabilitará 
las 6 refinerías del Sistema Nacional de 
Refinación que le fueron entregadas en 
pésimas condiciones, reconfigurará la 
coquizadora de Tula y construirá Dos 
Bocas.

-Yo veía con buenos ojos esta operación 
hasta que leí sobre la deuda de Deep Park 
y que no ha generado utilidades desde 
hace dos años. –confesó el escritor- Por 
ejemplo, la bancada de Acción Nacional 
en el Senado reprochó la operación pues 
compartieron que la refinería texana tuvo 
pérdidas de 1,438 millones de dólares y 
4,056 millones de dólares en los años 
2019 y 2020, respectivamente.

-Esto fue desmentido por Octavio 
Romero Oropeza, director general de 
Pemex, en la mañanera del miércoles. 
El titular de Pemex compartió que Deer 
Park generó utilidades todos los años 
excepto en el 2020 por la pandemia, la 
cual afectó a todo tipo de empresas en 
el mundo. Igual se refirió a la deuda pues 
admitió que la refinería tiene un adeudo 
de aproximadamente 980 millones de 
dólares; sin embargo, el presidente Andrés 
Manuel aclaró que se habían tomado 30 
mil millones de pesos de Banobras para 
cubrir la deuda y comenzar los trabajos 
en la coquizadora de Tula. –rebatió el 
analista

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

OCTAVIO ROMERO 
OROPEZA, DIRECTOR 
GENERAL DE PEMEX, 

ADMITIÓ QUE LA 
REFINERÍA DEER PARK 
TIENE UN ADEUDO DE 
APROXIMADAMENTE 

980 MILLONES DE 
DÓLARES.
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-El monto de la deuda de la refinería 
Deer Park definitivamente es motivo 
de preocupación, independiente de que 
el gobierno federal hay encontrado la 
manera de cubrirla, pues surgen dudas 
sobre su rentabilidad. Asimismo, hay que 
preguntarnos si es prudente un gasto 
de tal magnitud cuando estamos en 
pandemia y tenemos una crisis económica; 
esto sin mencionar las necesidades 
de mantenimiento a infraestructuras 
expuestas en la tragedia de la Línea 12 
ocurrida hace unas semanas.

-Hubo quienes calificaron la adquisición 
de Deer Park como un capricho del 
presidente pues la operación se concretó 
de un día para otro. De hecho, Shell 
compartió que no tenía interés de vender 
la refinería, pero cambio de parecer 
después de una oferta no solicitada por 

parte de Pemex. –expuso la abogada- 
Considerando la manera en cómo se ha 
conducido la política energética durante 
la presente administración federal, no me 
sorprendería que esta operación haya sido 
dispuesta para satisfacer las obsesiones 
que López Obrador tiene en este sector.

-Llamemos las cosas como son. –
intervino el político- Esta adquisición es 
un acto de campaña de Andrés Manuel 
a favor de Morena pues su partido se ha 
visto débil durante el presente proceso 
y el presidente pretende revertir esta 
tendencia mostrando que el país tiene una 
economía lo suficientemente fuerte como 
para adquirir una refinería de contado. Solo 
en un marco de desesperación podemos 

explicar esta operación de apariencia 
improvisada pues terminó por decretar el 
fracaso de la política energética nacional, 
particularmente lo correspondiente a la 
construcción de la refinería de Dos Bocas.

- ¿A qué te refieres, amigo político? –
preguntó uno de los presentes
-Me refiero a que el costo de Deer Park 
será de 596 millones de dólares y la 
construcción de Dos Bocas costará más 
de 12,000 millones de dólares cuando 
se contempla que ambas produzcan la 
misma cantidad de barriles diarios. Como 
dijo el titular del Consejo Coordinador 
Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, 
la compra de Deer Park comprueba que 
Dos Bocas, el principal proyecto de este 
sexenio en materia energética, no tiene 
justificación económica. –respondió el 
político

-No tiene sentido comparar los costos 
de adquirir una refinería con los de 
construirla. –opinó el consultor- Lo 
importante es que nuestro país cuenta 
con suficientes recursos para afianzar 
la autonomía en combustibles y a un 
gobierno comprometido con esta meta.

-Yo creo que coincido con la perspectiva 
de nuestro amigo escritor. También me 
pareció una noticia favorable la compra 
de Deer Park, pero después de informarme 
más al respecto me he percatado 
que podría ser un error de graves 
consecuencias. –concluyó la empresaria- 
Bien dice el dicho que no todo lo que brilla 
es oro.

LA ADQUISICIÓN 
DE DEER PARK SE 
CONCRETÓ DE UN 
DÍA PARA OTRO, 
LO QUE PODRÍA 
CALIFICARSE COMO 
UN CAPRICHO MÁS 
DEL PRESIDENTE 
LÓPEZ.
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OPINIÓN
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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CLAROSCURO

El 24 de febrero de 2014, la revista Time publicó una 
portada que decía “Salvando a México” y hablaba de cómo 
Enrique Peña Nieto y sus reformas estaban cambiando la 

narrativa en un país golpeado por el narco.

En esos días, muchos creían que Michael Crowley fue 
sobornado para escribir una historia positiva sobre ese 
presidente que había regresado a su partido –el PRI- a la 
presidencia de la República.

Time hacía un recuento de los primeros doce meses de la 
administración del mexiquense al frente del país, pero no era 
el primera vez que se le veía en esa portada. En diciembre de 
2012 después de su triunfo electoral la misma revista hizo 
un recuento de los retos para un gobierno que había sido 
expulsado de la silla presidencial 12 años atrás.

Andrés Manuel López Obrador es tema de plática hoy en 
el mundo. La razón es la portada que la prestigiada revista 
inglesa The Economist que desde 1843 se encarga de dar una 
visión económica y de los gobiernos mundiales.

Así, el respetado semanario fundado por James Wilson en 
Londres describe en su edición de este viernes al presidente 
de México como “El falso mesías” y dice, en el adelanto del 
artículo publicado en su sección Líderes, que los votantes 
mexicanos tienen la oportunidad de frenar en las próximas 
elecciones del 6 de junio a López Obrador mediante el rechazo 
de su partido, Morena.

“Obrador convoca a muchas encuestas, pero no siempre 
sobre temas que se resuelven mejor votando. Por ejemplo, 
cuando se plantean objeciones legales a alguno de sus 
proyectos insignias convoca un referéndum, elige un pequeño 
electorado que sabe que se pondrá de su lado y, cuando lo 
hace, declara que ‘la gente ha hablado’”, afirma el semanario 
en una descripción vergonzante de las imposiciones del 
presidente usando al pueblo como excusa.

The Economist afirma que el desprecio del mandatario 
mexicano por las reglas es una de las razones por las que 
las próximas elecciones son importantes. “No está en la 
boleta; su único mandato de seis años expira en 2024. Pero la 

PORTADAS

Andrés Manuel López Obrador es 
tema de plática hoy en el mundo. 
La razón es la portada que la 
prestigiada revista inglesa The 
Economist que desde 1843 se encarga 
de dar una visión económica y de los 
gobiernos mundiales.
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legislatura nacional está en juego, al igual que 15 
de las 32 gubernaturas, diputaciones federales y 
miles de puestos locales”, asegura.

Sin embargo, esa portada del semanario inglés 
no es menos dura que la del semanario Proceso 
de noviembre de 2018: “López Obrador, sin 
proyecto político”, decía la “cabeza” de la nota que 
en portada exponía “AMLO se aísla, el fantasma 
del fracaso” en lo que parecía una premonición 
de Diego Valadés.

Decía el semanario: “El constitucionalista Diego 
Valadés considera que si el presidente electo no 
cuenta con la plena participación de su gabinete 
y de los legisladores de su partido en el enorme 
reto de separar el poder político del económico, 
está destinado a fracasar. Por ejemplo, señala, 
en la reciente polémica sobre el NAIM se le vio 
solo, y en cuanto a los legisladores de Morena, 
en vez de apagar el fuego impulsaron iniciativas 
“desconcertantes” sobre los salarios de los 
servidores públicos y los del Poder Judicial.

Esa edición 2192 de noviembre de 2018 del 
semanario parecía describir lo que hoy, en la 
víspera de las elecciones, dice el semanario 
inglés de un presidente cuyos fracasos le 
pegaron en la cara a dos semanas del cierre de 
las campañas electorales.

Decía Valadés: “La “plausible” decisión del 
presidente electo Andrés Manuel López Obrador 
de separar el poder económico del poder político, 
semejante a la hazaña de Benito Juárez de dividir 
el poder civil del poder eclesiástico, es de tal 
magnitud que exige una reforma institucional y 
un acompañamiento del Congreso y de su propio 
gabinete, porque si la emprende solo, así sea el 
jefe de Estado, fracasará”.

Agrega: Y es que ante la cancelación del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de México (NAIM) 
en Texcoco, anunciada por López Obrador tras 
una consulta popular, Valadés lamenta que la 
participación del Congreso en el proceso sea 
“la más cercana a cero”, pese a que en ambas 
cámaras Morena tiene mayoría, y las reformas 
a la Ley Orgánica de la Administración Pública 
mantienen “el mismo viejo estilo” que no otorga 
responsabilidades al gabinete.

“Lo que necesitamos es que haya secretarios 
de Estado que, para no estar siendo llamados 
a cuentas por los poderes económicos, sean 
responsables y estén llamados a cuentas por 
el único poder civil y democrático que hay en el 
país, que se llama Congreso de la Unión”, subraya 
Valadés, quien alerta que el poder económico es 
“un Estado intangible” de dimensión trasnacional.

“Si realmente se quiere independencia del 
poder político frente al poder económico no 
es a partir de construir a un personaje que se 
enfrente a un sistema de poder económico, es 

construyendo todo un sistema institucional 
que le dé robustez a ese poder político. De otra 
manera, lo que intenta hacer se van a quedar 
en declaraciones y actitudes personales, no en 
cambios institucionales”.

–¿Prevé que López Obrador gobierne a 
capricho?, le pregunta Álvaro Delgado, autor de 
la entrevista.

 –A mí no me preocupa eso. A mí me preocupa 
una persona sola enfrentada a una constelación 
de intereses; entonces estamos destinados 
a naufragar. Para que tenga éxito el Estado 
mexicano en esta nueva etapa, sí, el presidente 

debe ser el que encabece, es presidente, preside, 
es jefe de Estado y jefe de gobierno, pero si no se 
fortalece toda la estructura del poder del Estado, 
entonces no tiene nada que hacer.

“Para que tenga éxito se necesita que quienes 
gobiernen sean las instituciones políticas muy 
sólidas, y entonces sí, a pesar de que estemos 
actuando no contra un poder económico 
nacional, sino contra poderes económicos de 
todos los niveles, incluyendo los internacionales, 
cuando tengan enfrente no a una persona, sino a 
un Estado con instituciones muy poderosas, las 
relaciones van a cambiar”.

En los hechos, el presidente ha hecho lo contrario, 
y le dan la razón ambos semanarios. Lástima.

En diciembre de 2018, The Economist publicó una 
caricatura de AMLO haciendo malabares con un tren, 
urnas, votos y recortes, mientras una burócrata y un 
obrero lo observan desconcertados; eso en ocasión de 
la cancelación del Aeropuerto Internacional de México 
(NAIM) en Texcoco y la nueva consulta sobre el Tren 
Maya y otros proyectos.
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OPINIÓN

Cuando se habla de delincuencia 
organizada, la mayoría de las personas 
piensan, erróneamente, que ésta 

solo se refiere al narcotráfico porque, en 
realidad, los criminales organizados se 
dedican a diversas actividades.

De acuerdo con la Evaluación Nacional de 
Riesgos 2020, elaborada por la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría 
de Hacienda y presentada en septiembre 
pasado, la delincuencia organizada 
no solo se dedica al narcotráfico, sino 
también al secuestro, la extorsión, el robo 
de hidrocarburos, la trata de personas, 
la defraudación fiscal y el tráfico ilegal 
de especies protegidas, de armas y de 
migrantes.

Y no solo a eso, también a la producción 
y/o venta de medicamentos, productos 
electrónicos, prendas de vestir, zapatos, 
licores, libros y software falsificados, 
prostitución, apuestas ilegales, venta 
de medicamentos que requieren receta 
médica, contrabando de cigarrillos, saqueo 
y tráfico de tesoros arqueológicos, venta 
de maderas obtenidas de bosques y selvas 
protegidos y asesinatos por contrato.

También hay bandas especializadas en invasión de 
inmuebles y de predios urbanos y rurales, robos de casas, 
comercios y vehículos, asaltos en la vía y el autotransporte 
públicos y muchos otros delitos.

Desde los poderosos y célebres cárteles como el Jalisco 
Nueva Generación (CJNG) o el de Sinaloa, hasta pequeñas 
bandas de asaltantes o extorsionadores que solo son 
conocidas por sus víctimas, es cada vez más usual que 
un delincuente no actúe de manera independiente, sino 
que forme parte de una organización que le dé un sentido 
de pertenencia social y lo que podríamos calificar como 
“seguridad laboral”.

Además de los delincuentes que hacen el trabajo sucio, 
están los llamados de cuello blanco: los abogados que 

los defienden de las autoridades cuando son 
capturados, y los contadores y fiscalistas que 
administran y lavan su dinero mal habido. Y 
no solo eso: algunos médicos son contratados 
por algún grupo criminal para prolongarles 
las vidas a quienes torturan o para atender a 
delincuentes heridos.

El crimen organizado, sea de grandes o pequeñas 
dimensiones, está presente en todo el país.

También de acuerdo con la UIF, hay 19 grupos 
criminales de importancia en el país y no 
hay entidad federativa en donde no haya la 
presencia de al menos uno de ellos.

El CJNG está presente en 27 estados, el Cártel de 
Sinaloa en 21, el Cártel del Golfo en 14, Los Zetas 

en 13,  el Cártel del Noreste en cinco y Guerreros Unidos en 
cuatro. La Familia Michoacana y los Beltrán Leyva actúan 
en tres estados; Santa Rosa de Lima, la Unión Tepito, la 
Fuerza Anti-Unión, el Independiente de Acapulco y Nueva 
Plaza en dos; y el Cártel de la Sierra, La Nueva Familia 
Michoacana, el Nuevo Cártel de Juárez, Los Viagras y Los 
Colombianos en una sola entidad cada uno.

A estos hay que añadir los cientos de grupos medianos y 
pequeños que buscan controlar a las autoridades del área 
en donde actúan.

Ante esta realidad, no debe sorprendernos el nivel de 
violencia que se ha dado en esta temporada electoral. 
Los delincuentes pretenden, ya sea mediante asesinatos 
o amenazas, que los próximos gobernantes municipales y 
estatales los dejen, por lo menos, delinquir en paz y, en el 
mejor de los casos, los cubran con un manto protector.

La delincuencia organizada busca
que las autoridades la dejen trabajar

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

El crimen 
organizado, 
sea de grandes 
o pequeñas 
dimensiones, está 
presente en todo 
el país.
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OPINIÓN 

Las autoridades estadounidenses han 
asegurado que tan sólo en Nueva York, 
llevan el 63 por ciento de su población 

vacunada contra el Covid-19, por lo que de 
acuerdo con este indicador es factible el retorno 
del Maratón en la Urbe de Hierro, luego de haber 
sido suspendido el año pasado a causa de la 
pandemia.

¿Medidas de seguridad sanitaria? Desde 
luego continúan y las habrá, aunque flexibles, 
aseguraron los organizadores, encabezados por 
el propio alcalde neoyorquino, Andrew Cuomo. 
Así que las inscripciones inician a partir del 
próximo 8 de junio.
Que vuelva a celebrarse el Maratón de 
Nueva York, trae para muchos un aliciente 
de recuperación, lleva el mensaje de que los 
Estados Unidos y el resto del mundo están 
sobreponiéndose a los estragos de la pandemia.

Pero, además, la carrera de 42 kilómetros que 
atraviesa los cinco distritos de Nueva York no sólo es la 
más importante de estas competiciones, sino que atrae 
cada año a unos 250 mil turistas y genera ingresos por 
arriba de los 400 millones de dólares.
Es por ello que los analistas deportivos, sugieren que no 
sólo devuelve la esperanza y el significado de recuperación 
emocional sino también económica para una de las 
capitales más importantes del mundo.

El director de la competencia atlética, Ted Metellus, aclaró 
que en esta edición –la número 50– sólo podrán registrarse 
33 mil corredores en vez de los 53 mil que solían ser. 
Aunque cabe señalar que muchos de los participantes de 
este año son los que se habían inscrito desde el 2020.

Sin embargo, preocupa que para la quincuagésima versión 
del maratón neoyorquino se han levantado muchas 
restricciones y no sólo en esta urbe, también en los 
estados vecinos de Nueva Jersey y Connecticut.

Por ejemplo, el servicio del metro volverá a funcionar las 
24 horas, flexibilizarán el distanciamiento social y dejará 
de ser obligatorio el uso de mascarillas para las personas 
que hayan sido inmunizadas, al menos con una dosis.

Pero para Andrew Cuomo, estas disposiciones, lejos 
de elevar los riesgos de un rebrote de coronavirus, es 
una manera creativa de alentar la vacunación entre una 
población que, según las cifras oficiales, el 63 por ciento 
ha recibido ya al menos la primera parte del biológico 
contra el SarsCov2.

Así las cosas, como se acostumbra desde 1970, el primer 
domingo de noviembre (día 7) miles volverán a correr el 
más grande de los maratones, el de la Gran Manzana.

Y mientras tanto, en México… El retroceso y la falta de 
control en las estrategias contra el Covid, ya tienen al 
estado de Quintana Roo al borde de un nuevo confinamiento 
y del cierre de cientos de negocios, muchos de los cuales 
ya no resistirán una segunda etapa de inoperancia.

Esa entidad, en el sureste mexicano, uno de los sitios con 
mayor proyección turística del país, podría colapsar su 
economía por la falta de resultados eficaces en su lucha 
contra la pandemia.

Y es que sitios como Cancún registran los picos más altos 
de contagios desde que inicio la emergencia sanitaria, 
rebasando los 70 casos por día, igual con elevado índice 
de defunciones con relación a las entidades vecinas de 
Yucatán y Campeche.

Precisamente en Yucatán donde llevan meses en fase 
naranja y Campeche, el único que se ha mantenido en verde 
por más tiempo a nivel nacional, ya piensan en reforzar las 
medidas para el tránsito de viajeros quintanarroenses.

Y no es para menos, un repunte de la pandemia en la 
Península, será sin duda la debacle para reactivación 
productiva en esta región del país… Un país, donde ya 
de por sí es inquietante el clima de inversión e incierto el 
rumbo de su economía.

DE CARRERAS E INQUIETUDES
Como se acostumbra desde 1970, el primer domingo 
de noviembre (día 7) miles volverán a correr el más 
grande de los maratones, el de la Gran Manzana.

Por Walter Olivera Valladares
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Romper con el pasado es algo 
que los que estudiamos teoría 
generacional sabemos que es una 

constante. El idealismo de los “Baby 
Boomers” es rechazado ampliamente 
por los pragmáticos “X”. De la misma 
manera los jóvenes Millennials están 
objetando el antiguo binomio laboral 
corporativo que nació en la década 
de los noventa. El compromiso con 
la productividad, la eficiencia y la 
eficacia hoy encuentran su base en el 
sector tecnológico. Todos los proyectos 
llamados a ser exitosos necesitan 
estar plenamente integrados a la 
administración digital.

El concepto de líder de empresa o 
capitán de industria está rebasado. 
Pensar que el liderazgo va a sacar a 
una compañía adelante es peligroso. 
La improvisación y la administración 
reactiva no pueden ser el faro que guíe 
a los equipos multi generacionales. 
La pandemia ha ido quedando atrás y 
una nueva generación está ocupando 

la mayoría de los espacios laborales. 
En etapas de tormenta la versatilidad 
es una buena estrategia. Pero ante 
el “Boom” que pueden presentar los 
tiempos post covid-19 se necesita 
definir muy bien cuáles son los 
objetivos más rentables.

La generación Millennial en México 
representa a 46,400,000 ciudadanos. 
Es la generación más grande y mejor 
educada de la historia de nuestra 
patria. Entender cómo trabajar con ellos 
puede significar una de las mejores 
oportunidades de que tu proyecto 
alcance altos niveles de utilidad.

Posicionarse bien en sus preferencias 
de consumo, trabajo y responsabilidad 
social son el reto de tu marca en estos 
momentos. El talento Millennial es 
famoso alrededor del mundo y muchos 
países quieren llevárselos para darles 
una segunda nacionalidad.

Hoy existe una conjunción empresarial 
no vista nunca antes en el mundo 
corporativo: Una generación nativa 
tecnológica con una fuerte tendencia 
a dejar atrás el uso de combustibles 
fósiles. 
Los proyectos 100% administrativos 
hoy disponen de una economía “Gig” 
que ofrece soluciones a unos precios 
muy accesibles. Muy pronto vamos a 
empezar a ver empresas sin empleados 
(Así como vemos negocios sin 
inventarios). 

Es importante romper con los 
viejos paradigmas: ya son sistemas 
totalmente obsoletos. La llegada 
de esta nueva década obliga a tener 
procesos sólidos y mejora continua. 

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL 

El trabajo en equipo 
en la década 2021-2030

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com
edwincarcanoguerra
@ecarcanog
Facebook: Edwin Carcano Guerra

La generación Millennial 
en México representa a 

46,400,000 ciudadanos, es 
la generación más grande 

y mejor educada de la 
historia de nuestra patria.
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Estamos entrando a la recta final de esta campaña 
electoral 2021, sin duda estas elecciones han resultado 
sumamente atípicas por las diferentes circunstancias 

que la rodean, empezando por el tema de la preocupación 
por los temas de salud, porque la pandemia aún no está 
dominada, es una realidad que en el Estado se ha controlado, 
pero no está erradicada.

Muestra de este control es que recientemente el Gobernador 
Mauricio Vila pasó a semáforo amarillo en las normativas de 
salud del Estado, y eso vino a darle nuevamente un giro a la 
campaña, ya que con la apertura de las medidas ha permitido 
a los partidos hacer concentraciones de gente a través de 
eventos.

Eso viene a hacer un revulsivo a la economía, por la 
contratación de los diferentes servicio que se necesitan 
para realizar dichos eventos, así como los venteros que 
acostumbran ponerse en los alrededores del evento.

Los ánimos van aumentando y con ello la lluvia de encuestas 
mostrando como ganadores a todos, ya que cada candidato 
muestra una encuesta en la que va ganando pero la verdadera 
encuesta es el 6 de Junio día de la Votación.

Sin embargo, hay un termómetro más eficiente que las 
encuestas, y es el territorio, ahí en el sentir de la gente se 
puede palpar cómo van verdaderamente los candidatos.

Y no hablamos de la concentración de gente, si no en el radio 
pasillo, lo que se habla en los mercados, en los talleres, en 
los molinos, o en la esquina del parque donde la gente platica 
y sin duda en muchas de las conversaciones el tema de la 
política es plato de mesa seguro.

A la gente ya no la engañas tan fácilmente, hoy incluso Yucatán 
ha dejado de ser bipartidista, ya que en la elección pasada 
avanzó mucho el partido Morena, sin embargo veremos si 
mantiene ese ritmo o baja en su efectividad ante el desgaste 
mismo que da el gobierno, el congreso federal será de suma 
importancia para el rumbo del país y sus políticas públicas.

Y hablando de Nuestro Estado llama la atención que muchos 
partidos postularon gente nueva, claro, hay que recordar que 
el 50% de las candidaturas tenían que ser para mujeres y el 
30% de este porcentaje para mujeres menores de 35 años.

Es un buen punto en la historia de la democracia, que se sigan 
abriendo los espacios para las mujeres, aunque muchas de 
ellas han desaprovechado esta oportunidad al hacer una 
campaña gris o prácticamente obscura.

No obstante, llama la atención el caso de la candidata a 
diputada local por el segundo distrito Carolina Herrera, mujer 
que pertenece a una dinastía que durante más de 115 años 
han mantenido una parte importante de nuestra cultura a 
través del Teatro Regional.

Se trata de una mujer a la que hoy le dan la oportunidad no 
por ser artista, sino porque lleva una carrera en la política 
de 10 años en la cual ha desempeñado diferentes posiciones 
desde la de estar con la estructura, esos soldados de a pie que 
trabajan incansablemente por llevar al triunfo un proyecto, 
hasta coordinar elecciones en municipios.

Hoy le dan la oportunidad de encabezar un proyecto y lo 
ha hecho con profesionalismo, dedicación y liderazgo, 530 
kilómetros caminados, mirando de frente a la gente, porque 
caminando y escuchando es la mejor manera de lograr los 
objetivos, y el de Carolina Herrera es ser, tu voz en el dos.

OPINIÓN HABLEMOS DE POLACA 

CAROLINA HERRERA, 
UNA CARA NUEVA

Por Mario Herrera Casares
Correo: nohoch_78@hotmail.com
@dzereco

Carolina Herrera Casares, candidata del PRI para 
diputada local por el Distrito Dos.
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INE y Iepac reportan todo listo para el
domingo 6 de junio: Fernando Balmes

No hay fecha que no llegue ni plazo que no 
se cumpla… Como cada tres y seis años, un 
proceso electoral más, está a la vuelta de 

la esquina; solo que en esta ocasión se trata de 
una jornada sin precedente, y es que la pandemia 
ocasionada por el coronavirus ha impuesto formas 
diferentes realizar este tipo de eventos.

En ese sentido, las autoridades electorales de 
Yucatán, tanto el Instituto Nacional Electoral como 
el Instituto de Participación Ciudadana, se declaran 
preparados, listos y en espera de que llegue el día de 
la votación, que en Yucatán servirá para elegir a los 
próximos Alcaldes, Diputados Locales y Diputados 
Federales.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Fernando 
Balmes Pérez, vocal presidente del INE en Yucatán, 
confirmó que la preparación de la jornada electoral 
del próximo domingo 6 de junio ya está lista.

“Serán en total 1 millón 660 mil 064 ciudadanos 
los que tendrán derecho a ejercer su voto en las 
urnas, para lo cual se han dispuesto 2 mil 816 
casillas, distribuidas a todo lo largo y ancho del 
territorio yucateco, mismas que serán organizadas, 
coordinadas y supervisadas por 25 mil ciudadanos 
que fungirán como funcionarios de casilla”.

“Las campañas iniciaron en tiempo y forma, la 
discusión ha estado en todos los medios y en las 
familias, y en ese contexto ya estamos preparados 

EspecialEspecialESPECIAL

PREPARADOS
Especial  / La Revista 

UN MILLÓN 660 MIL 064 
CIUDADANOS TENDRÁN 
DERECHO A EJERCER SU VOTO 
EN ALGUNA DE LAS 2 MIL 816 
CASILLAS, DISTRIBUIDAS A 
TODO LO LARGO Y ANCHO DEL 
TERRITORIO YUCATECO.
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“HOY POR HOY, LO QUE EL 
INE PUEDE GARANTIZAR 
ES QUE EN LAS CASILLAS 
NO HABRÁ RIESGO DE 
CONTAGIO, YA QUE SE 
CUENTA CON TODOS LOS 
IMPLEMENTOS PARA 
QUE LOS FUNCIONARIOS 
Y VOTANTES NI SIQUIERA 
TENGAN CONTRACTO 
ENTRE ELLOS”

con la integración de los registros de 
los representantes de los partidos 
políticos que estarán en las 2 mil 816 
casillas, cada partido tendrá derecho 
a contar con un representante 
prioritario federal y uno local”.

“Es un mundo de ciudadanos los 
que estarán vigilando este proceso 
electoral y es fundamental tener la 
presencia de los partidos políticos en 
las casillas”.

Tanto la participación ciudadana 
como de los partidos políticos en 
las casillas –dijo-, garantizan la 
legalidad, certeza y confianza de que 
la jornada electoral se realiza dentro 
de un marco de legalidad total.

En este sentido –dijo Balmes Pérez-, 
ya estamos preparados para la 
recepción de la ciudadanía para la 
votación del 6 de junio próximo.

El entrevistado precisó que los 
funcionarios de casilla llegarán desde 
las 7:30 de la mañana para alistar 
todos los implementos y de esa forma 
abrir en punto de las 8 horas.

De igual forma, descartó 
categóricamente que haya renuncia 
de funcionarios de casilla para ese 
día: “Es totalmente falso, siempre 
hemos tenido ese tipo de rumores en 
la víspera de la elección. Tenemos la 
integración completa de las casillas 
electorales, estamos al 100 por ciento, 
ya todo el personal que fungirá como 
funcionario de casilla está preparado, 
capacitado y registrado”.

“Se han realizado infinidad de 
simulacros en materia de seguridad, 
a fin de mitigar la contingencia 
sanitaria, sobre todo en lo que 
se refiere a la aplicación de los 
protocolos en las casillas electorales. 
Y en este sentido hay que destacar 
el compromiso ciudadano de los 
yucatecos de participar en este 
contexto de la pandemia”.

Hoy por hoy, lo que el INE puede 
garantizar es que en las casillas no 
habrá riesgo de contagio, ya que se 
cuenta con todos los implementos 
para que los funcionarios y votantes 
ni siquiera tengan contracto entre 
ellos, apuntó.

Asimismo, el vocal presidente del 
INE en la entidad, confirmó que la 
coordinación con el Instituto Electoral 

y de Participación Ciudadana  
(Iepac) ha sido fundamental para 
poder garantizar un proceso limpio 
y transparente , en lo que a la 
organización se refiere.

“Se han cumplido a cabalidad todos 
los convenios de capacitación en 
todos los sentidos, a fin de que 
tengan la preparación adecuada 
para entregar y recibir los paquetes 
desde el principio y hasta el final de 
la jornada”.

Finalmente, Fernando Balmes Pérez 
confirmó que Yucatán está preparado 
para la jornada electoral del próximo 
domingo 6 de junio.
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Gaspar Ventura Cisneros Polanco 
“Venturita”, candidato del PAN 
a la alcaldía de Umán hizo 

un llamado a los jóvenes, adultos 
mayores, mujeres y hombres del 
municipio de Umán y sus comisarías 
para que acudan a votar el próximo 
domingo 6 de junio. 

“Invito a cada ciudadano a tomar su 
credencial de elector para acudir a las 
urnas y votar por la opción que ofrece 
propuestas reales y factibles para la 
ciudad y las comisarías de nuestro 
municipio”, subrayó.

El seis de junio, no sólo elegirás 
a quien gobernará Umán y estará 
para ti los 365 días del año. También 
decidirás la forma en que saldremos 
de la crisis económica ocasionada por 
la presente pandemia y los huracanes 
y tormentas tropicales que azotaron 
la entidad, señaló el doctor en 
Docencia. 

El también abanderado del PRD-
Panal recordó que es un ciudadano 
que ingresó a la política para trabajar 
por el bien común de los umanenses. 
“Hoy estamos ante la elección más 
importante de la historia de Yucatán. 
Decidiremos si nos quedamos 
estancados en esta crisis, cada quien 
jalando por su lado, o unirnos todas y 
todos para hacer equipo y salir juntos 
de esta situación, generar empleos, 
mejorar la seguridad para las colonias 
y fraccionamientos, acercar los 
servicios de salud a cada umanense, 
y propiciar las oportunidades para los 
jóvenes”, detalló.

Cisneros Polanco comentó que con 
esta decisión los jóvenes marcarán 
la diferencia. “Los invitó a sumarse 
a nuestro proyecto ‘Umán de 10’. 
Necesitamos que ustedes tomen las 
decisiones para unirse y encontrar 
las soluciones a muchos problemas 
que hay en el municipio”, dijo.

Finalmente, exhortó a los umanenses 
a darle 3 de 3 al PAN al votar. Es decir, 
marcar en las boletas de Regidores, 
Diputado Local y Federal, a los 
candidatos de Acción Nacional.

Especial / La Revista 

OPINIÓN EN CAMPAÑA

“Venturita” llama a 
los umanenses a 

ejercer su voto

“Los invitó a sumarse a nuestro
proyecto para tener un ‘Umán de 10’.
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Con muchos kilómetros 
recorridos para saludar 
y escuchar a los vecinos 

de colonias fraccionamientos y 
comisarías de Kanasín, la segunda 
ciudad más grande del estado, 
después de Mérida, Edwin Bojórquez 
Ramírez está decidido a hacer 
historia, dándole un nuevo rostro a su 
municipio y sacarlo del abandono en 
el que se encuentra.

Licenciado en Derecho, el joven 
político compite bajo tres premisas 
fundamentales: Poner en orden, 
recuperar la seguridad y mejorar los 
servicios públicos en Kanasín, aunque 
sus propuestas incluyen también 
el tema económico y los empleos, 
el desarrollo urbano, la cultura, el 
deporte y el esparcimiento, a fin de 
fortalecer el tejido social y fomentar 
la sana convivencia en el municipio.

Las necesidades son muchas, por 
los numerosos baches, la falta de 
alumbrado, parques abandonados, 
mercado en pésimas condiciones, 
la basura y otros servicios públicos 
deficientes, pero la inseguridad es 
la prioridad número uno y a eso 
nos abocaremos de inmediato en la 
próxima administración municipal, 
afirma el aspirante panista.

Para Edwin Bojórquez, los actuales 
candidatos del PRI y de Morena, que 

pretenden repetir en el Ayuntamiento, 
son los responsables de la 
inseguridad, el retraso y el abandono 
que padece el municipio, motivo 
por el que decidió participar en esta 
campaña para cerrarles el paso y 
construir junto con los ciudadanos un 
verdadero proyecto de cambio para 
Kanasín.

“Ellos no son la solución, sino parte 
del problema y la gente lo sabe. Por 
eso no quisieron participar en el 
debate del Iepac, porque no pueden 
dar la cara a los kanasinenses”, 
afirma Edwin Bojórquez.

“La gente de Kanasín sabe que no 
soy un candidato más y yo les puedo 
garantizar que no les voy a fallar, 
porque, al igual que todos, quiero 
que mi familia se sienta segura en 
el municipio, que pueda caminar sin 
miedo y realizar sus actividades en 
paz, a eso le apostamos ¡y sé que lo 
vamos a lograr con el apoyo de los 
ciudadanos!”, expresa el candidato.

“La gente ya se dio cuenta que Acción 
Nacional es la mejor opción y con el 
apoyo de todos, ¡vamos a ganar este 
6 de junio y a darle un verdadero 
cambio a Kanasín!”, asegura Edwin, 
seguro del apoyo mayoritario que ha 
recibido su campaña.

Especial / La Revista 

OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Vamos por un verdadero cambio
en Kanasín: Edwin Bojórquez

El candidato del PAN está decidido 
a hacer historia en el municipio 
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Con una campaña limpia, de 
propuestas y cero ataques a sus 
adversarios, Diego Ávila Romero, 

candidato del PAN-PRD a la alcaldía, 
se perfila a un triunfo contundente en 
Tekax, gracias al respaldo mayoritario 
que ha recibido tanto en la cabecera 
municipal como en las comisarías.

A unos días de que concluyan las 
campañas, el joven aspirante no se 
confía y pisa el acelerador para llegar 
al mayor número de tekaxeños en una 
segunda y hasta tercera vuelta por 
colonias y comisarías, para llevar su 
mensaje y, sobre todo, escuchar a los 
ciudadanos.

Dieguito, como es conocido en el 
municipio, es el candidato que más 
propuestas ha presentado y el que 
más ha caminado, llegando hasta los 
rincones más alejados del Cono Sur. 
Lo mismo se le ve saludando casa por 
casa, que participando en reuniones, 
caravanas y hasta cabalgatas, en una 
intensa campaña que ha prendido el 
interés en Tekax.

Es un aspirante joven, que ha dado 
buenos resultados en su primera 
gestión como alcalde, y su empatía 
con la juventud tekaxeña es evidente. 

A pesar de sus múltiples ocupaciones, 
tanto en el Ayuntamiento como ahora 
en la campaña, Diego no ha dejado de 
estudiar y de prepararse, pues siendo 
Licenciado en Economía y Negocios, 
cursa la maestría en Administración 
Pública en la Universidad Anáhuac 
Mayab, la cual está a punto de concluir, 
todo un mérito, sin duda.

Acompañado de su equipo de 
campaña y particularmente de su 
esposa Seraphine Weber, pieza 

clave en este proceso, Diego Ávila 
plantea soluciones a las necesidades 
de los tekaxeños y no se desgasta 
en responder a los ataques de sus 
adversarios -que han arreciado en los 
últimos días-, quienes saben que lleva 
la delantera y tratan de empañar su 
imagen.

La estrategia del candidato sigue 
firme: responder con propuestas 
viables, escuchar a los ciudadanos, 
llegar hasta los lugares más apartados 
y hablar con franqueza sobre lo 
que sí se puede hacer, con base en 
la experiencia que ha adquirido en 
el Ayuntamiento y con la visión de 
consolidar a Tekax como un polo de 
desarrollo en el sur del estado.

“Vamos por el rumbo correcto, la ruta 
es muy clara y sabemos que faltan 
cosas por hacer, pero ¡estamos listos 
para seguir avanzando!”, afirma el 
candidato del PAN-PRD, un joven 
político con futuro, orgulloso de su 
tierra, quien desea seguir haciendo la 
diferencia en Tekax.

“La unión es nuestra verdadera 
fortaleza, ¡juntos seguiremos 
escribiendo una nueva historia en 
Tekax!”, expresa Diego, decidido a 
convertir a su municipio en “la capital 
del sur de Yucatán”.

Especial / La Revista 

OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Diego Ávila va por un triunfo 
contundente en Tekax 

¡Estamos listos para 
seguir avanzando¡ 

Afirma el candidato 
del PAN-PRD 
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La LXII Legislatura aprobó por mayoría, 
en lo general y en lo particular, con el 
voto en contra de la diputada de Morena, 

Leticia Euán Mis, un Dictamen que conjunta 
dos iniciativas para modificar la Ley para la 
Protección de la Fauna del Estado y el Código 
Penal del Estado, en materia de tráfico ilegal 
de especies y maltrato animal, suscritas por 
el diputado del PVEM, Harry Rodríguez Botello 
Fierro, una en conjunto con la diputada del 
PRI, Karla Franco Blanco.

En Sesión Ordinaria, también se aprobó 
por unanimidad modificaciones a la Ley de 
Gestión Integral de los Residuos en el Estado, 
presentadas por las diputadas Silvia López 
Escoffié y Milagros Romero Bastarrachea, 
que define conceptos como punto limpio, 
sistema de manejo ambiental, tratamiento, 
valorización y la licencia ambiental única.

El presidente de la comisión de Medio 
Ambiente, Harry Rodríguez Botello Fierro 
(PVEM), detalló que, en el tema de Combate al 
tráfico Ilegal de especies, se adiciona el artículo 
6 Bis a la Ley para la Protección de la Fauna 
del Estado de Yucatán, que estipula que la 
Fiscalía General del Estado (FGE) trabajará en 
coordinación con las demás autoridades tanto 
de ámbito local como federal, monitoreando 
en plataformas digitales; ofertas, solicitudes 
y transacciones referentes a este delito.

En materia de maltrato animal, el diputado 
explicó la incorporación a la Ley, para que las 
autoridades estén facultadas y puedan actuar 
en flagrancia, además de que este delito 
sea perseguido de oficio, sin que exista una 
denuncia de por medio.

“Esto debido a que en la práctica nos dimos 
cuenta que muchas veces quien es testigo de 
estos actos de maltrato animal, por temor o 
no querer meterse en un problema con quien 
realiza esta conducta delictiva prefieren no 
denunciar”, reveló.

Al igual que mencionó que también 
se incrementaron las multas y penas 
establecidas en el Código Penal del estado 
alcanzando hasta 20 mil UMAs (Unidades de 
Medida y Actualización) que hoy en día son 
poco más de 1 millón, 790 mil pesos, al igual 
que hasta 4 años de prisión en caso de tortura 
a los animales, aumentando su agonía hasta 
la muerte.

En su turno, la diputada del PRI, Karla Franco 
Blanco, recalcó que se da un paso importante 
para el bienestar animal, porque la iniciativa 
tiene el objetivo de establecer una cultura 
de protección de respeto y trato digno a los 
animales domésticos, así como evitar el 
maltrato y crueldad del animal, con penas más 
severas.

“Castigar y sancionar el maltrato animal 
favorece a los animales y protege a los seres 
humanos, sobre los valores que debemos 
defender; armonizar las sanciones en el Código 
Penal, contemplando temas y sanciones más 
severas a personas procesadas por estos 
actos”, reiteró.

En la plenaria, se turnó a la comisión de Justicia 
y Seguridad Pública, la iniciativa para adicionar 
el capítulo VI Bis denominado “Terapias de 
Conversión”, que contiene el artículo 243 Ter 1 al 
Título Décimo Primero Delitos contra la Paz, la 
Seguridad, la Intimidad, la Imagen y la Igualdad 
de las personas del Código Penal del Estado.

A la comisión de Arte y Cultura, se turnó la 
iniciativa para declarar el servicio de las calesas, 
el casteo de gallos y la fiesta taurina como 
Patrimonio Cultural Intangible de la entidad; así 
como a la comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal, la iniciativa para reformar 
y modificar la Ley de Ingresos del municipio de 
Celestún, para el ejercicio fiscal 2021.
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OPINIÓN CONGRESO 

EL PRESIDENTE DE 
LA COMISIÓN DE 
MEDIO AMBIENTE, 
HARRY RODRÍGUEZ 
BOTELLO FIERRO 
(PVEM), DETALLÓ 
QUE, EN EL TEMA DE 
COMBATE AL TRÁFICO 
ILEGAL DE ESPECIES, 
SE ADICIONA EL 
ARTÍCULO 6 BIS 
A LA LEY PARA LA 
PROTECCIÓN DE LA 
FAUNA DEL ESTADO 
DE YUCATÁN.

LXII Legislatura avala penas más 
severas contra el maltrato animal
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A la fecha más de mil 100 
ciudadanos han sido contratados 
mediante el portal del Centro de 

Vinculación Empresarial y Bolsa de 
Trabajo del Ayuntamiento de Mérida, 
que además de facilitar la búsqueda 
de empleo, agiliza los procesos de 
selección y reclutamiento para las 
empresas vinculadas.

En ese marco, el alcalde Alejandro Ruz 
Castro visitó las instalaciones de Grupo 
Porcícola Mexicano, Kekén, empresa 
registrada en el Centro de Vinculación 
Empresarial y usuaria del programa 
de Bolsa de Trabajo del Ayuntamiento, 
a fin de conocer su experiencia como 
parte de este programa.

Acompañado por el director de 
Desarrollo Económico y Turismo, 
Eduardo Seijo Solís, el Concejal 
mencionó que desde la administración 
municipal se busca generar las 
condiciones propicias que permitan 
vincular a ambas partes y lograr 
beneficios tanto para las empresas 
como para las y los meridanos en busca 
de empleo.

Ruz Castro recordó que a raíz de 
la pandemia por el Covid-19, la 
administración municipal lanzó en 
agosto de 2020 la plataforma digital 
www.merida.gob.mx/empleo con la 
finalidad de ayudar a las empresas en 
el proceso de reclutamiento y selección 
de personal en el menor tiempo posible 
y favorecer a los ciudadanos a realizar 
búsquedas geo-referenciadas que 
les brinde opciones de trabajo lo más 
cercana a su domicilio.

En la reunión, Claudio Freixes Catalán, 
director general de Kekén, reconoció el 
interés y el trabajo del Ayuntamiento 

en materia de innovación digital, lo 
que le permite seguir ofreciendo a la 
ciudadanía herramientas y canales que 
privilegien el empleo, lo cual es clave 
para mitigar los efectos de la crisis que 
generó la pandemia.

Destacó que la sinergia entre la iniciativa 
privada y el gobierno municipal permite 
realizar un trabajo conjunto para 
beneficio de la ciudadanía.

A la fecha, a través de la bolsa de 
trabajo, la empresa ha contratado 
decenas de personas entre empleados 
de mostrador, vendedores de expendio, 
obreros, choferes de traslado, cajeros y 
administrativos.

Igualmente, ha participado en jornadas 
y ferias del empleo en modo presencial 
y virtual, así como en los módulos 
itinerantes realizados este año.
También se le ha apoyado en revisión 
de solicitudes, se le facilitaron las 
instalaciones de la Dirección de 
Desarrollo Económico y Turismo para 
reclutar personal, así como promoción 
en redes.

En su turno, Eduardo Seijo precisó 
que con el apoyo de vinculación los 
ciudadanos que están en busca de una 
oportunidad de empleo tienen acceso 
inmediato a las opciones, reduciendo 
con ello tiempos de traslado, costos y, 
principalmente, riesgos para la salud, 
ya que no tienen que trasladarse sino 
que pueden hacerlo desde cualquier 
teléfono móvil con internet”, indicó.

Informó que a la fecha a través de la 
plataforma se ha atendido a 6,386 
ciudadanos de los cuales 1,149 han sido 
contratados.

Aunado a lo anterior, 1,201 empresas se 
han registrado en la nueva plataforma 
ofreciendo más de 8,494 vacantes.

“A través del portal se facilita la 
búsqueda de empleo y se programan 

OPINIÓN MÉRIDA 

Ayuntamiento mantiene con 
éxito programas que apoyan 
la reactivación económica

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ CASTRO VISITÓ LAS 
INSTALACIONES DE GRUPO 
PORCÍCOLA MEXICANO, KEKÉN, 
EMPRESA REGISTRADA EN 
EL CENTRO DE VINCULACIÓN 
EMPRESARIAL Y USUARIA 
DEL PROGRAMA DE BOLSA DE 
TRABAJO DEL AYUNTAMIENTO.

Especial / La Revista 
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citas sin descuidar las medidas 
sanitarias ante esta emergencia 
ocasionada por el Covid-19”, señaló.

Mencionó que aunado a lo anterior 
los buscadores de empleo también 
pueden dirigirse a la oficina de la Bolsa 
de Trabajo ubicada en el edificio de la 
Dirección de Desarrollo Económico 
(Calle 59 entre 50A y 50, frente al parque 
de la Mejorada) de lunes a viernes, de 8 
a 15 horas.

La otra opción es el Módulo Móvil de 
la Bolsa de Trabajo, el cual se traslada 
a diferentes puntos de la ciudad. 
En este módulo personal calificado 
enseña a los ciudadanos cómo acceder 
a la nueva página para registrarse. 
Además, algunas empresas se suman 
al módulo móvil y envían personal a 
ofrecer vacantes de modo presencial, 
cumpliendo todos los protocolos 
sanitarios.

La población puede acudir con varias 
solicitudes de empleo, acatando 
las medidas preventivas como uso 
de cubrebocas, aplicación de gel 
antibacterial y el respeto de la sana 
distancia.

En el encuentro, estuvieron presentes 
también la regidora Gloria María Alonzo 
Tamayo, presidenta de la Comisión de 
Desarrollo Económico y Turismo; Gabriel 
Novelo Rosado, Jorge Ricaud Vignau 
y  Miguel Ferrer Campos, directores 
de Administración y Sustentabilidad, 
Comercial y gerente de Capital Humano 
de Kekén, respectivamente.

Reconocen esfuerzo de los meridanos

Por otra parte, para contribuir a la 
reactivación económica del municipio, 
el Ayuntamiento de Mérida redobla 
esfuerzos para apoyar a micro y 
pequeños empresarios afectados por 
la contingencia sanitaria, de manera 
que puedan recuperar gradualmente su 
dinámica social y económica mediante 
la generación de fuentes de autoempleo 
y empleo.

En ese contexto, el acalde Alejandro 
Ruz Castro, acompañado por José 
Luis Martínez Semerena, director de 
Desarrollo Social, visitó la casa de doña 
Oliva Manuela Amaya Chan, ubicada 
en la calle 102 por 79-B y 79-C, colonia 
Nueva Sambulá, donde tiene un taller 
de confección de ropa deportiva que 
atiende junto con su esposo Rubén Díaz.
El Presidente Municipal acudió al sitio 
para conocer el taller donde la pareja 
trabaja diariamente en la confección 
de uniformes deportivos, actividad que 

se ha convertido en fuente de ingresos 
también para otra familia meridana, al 
emplear a una tercera persona.

Doña Oliva, explicó al Concejal lo difícil 
que ha sido afrontar la crisis económica 
y sanitaria, por lo que a mediados del 
año pasado, ella y su esposo luego de 
recurrir al Ayuntamiento en busca de 
apoyo, fueron beneficiados con una 
máquina cortadora circular de material, 
mediante el programa emergente 
“Surte tu negocio” y es esto lo que 
les ha permitido hacer más eficiente 
su producción y ahorrar materiales 
al momento de elaborar las prendas 
deportivas.

“Realmente se nos facilita mucho 
el trabajo porque en un solo corte 
podemos sacar hasta 12 piezas y eso 
nos permite aumentar la producción, ya 
que la entrega de los uniformes se hace 
en un menor tiempo”, señaló.

Por su parte, José Luis Martínez recordó 
que en abril del año pasado, tras el 
inicio de la pandemia, se habilitó 
una plataforma en la cual se puso a 
disposición de las y los ciudadanos 
el programa “Surte tu negocio”, para 
apoyar con herramientas, insumos 
o maquinaria a la mayor cantidad de 
micros y pequeños negocios y pudieran 
afrontar mejor la crisis.

Indicó que a la fecha se han entregado 
1,092 apoyos en 126 colonias y 24 
comisarías la ciudad de Mérida 
rebasando los 3.5 millones de pesos en 
inversión.

“Entre las actividades que se han 
apoyado a través del programa 
destacan cocinas económicas, cultoras 
de belleza, talleres mecánicos, lavado 
de carros, albañilería, modistas, 
electricidad, plomería, carpintería, 
jardinería, papelerías, tiendas de 
abarrotes y manualidades”, detalló.

Aunado a lo anterior, el funcionario dijo 
que se entregaron kits de los oficios 
que solicitan apoyo de manera más 
frecuente, como jardinería, electricidad, 
plomería, repostería, cocina, albañilería, 
carpintería, estilista, paquetes de 
insumos para papelerías, tiendas de 
abarrotes. A esto se suman los triciclos 
y máquinas de coser.

El programa “Surte tu negocio” permite 
apoyos directos de hasta $3,500 mil 
pesos para la adquisición de equipo y 
compra de insumos.

EL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA REDOBLA 
ESFUERZOS PARA APOYAR 
A MICRO Y PEQUEÑOS 
EMPRESARIOS AFECTADOS 
POR LA CONTINGENCIA 
SANITARIA.
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Durante una supervisión al módulo 
veterinario y Peek Park que impulsan 
conjuntamente el Gobierno del Estado 

y el Ayuntamiento de Mérida, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal anunció la creación de 
la Unidad Especializada en el Combate al 
Maltrato de los Animales Domésticos de la 
Fiscalía General del Estado (FGE), instancia 
que permitirá ofrecer una mejor atención 
y fortalecer la investigación de este tipo 
de delitos, como parte del compromiso de 
cuidar y proteger a estos seres vivos. 

Acompañado del alcalde de Mérida, 
Alejandro Ruz Castro, Vila Dosal informó 
que ha girado instrucciones a la FGE para 
que se cree esta Unidad que dependerá 
de la Vicefiscalía Especializada en Delitos 
Electorales y Medio Ambiente y comenzará 
a funcionar una vez que se publiqué el 
acuerdo en el Diario Oficial del Gobierno del 
Estado.

En su visita al módulo veterinario y Peek 
Park, Vila Dosal y Ruz Castro constataron el 
funcionamiento de este espacio que ofrece a 
los vecinos de la zona poniente de la ciudad 
y quienes visitan el Paseo Verde un espacio 
bien equipado y con personal profesional 
donde sus caninos pueden recibir atención 
veterinaria. 

Ahí, el Gobernador y el alcalde Meridano 
a supervisaron la nueva infraestructura 
veterinaria desde donde se ofrecen 
servicios de consultas generales, 
curaciones menores, vacunación antirrábica 
y esterilización, así como las áreas 
especializadas que brinda Peek Park para 
fomentar el esparcimiento de los animales.
 
Villa Dosal indicó que el ahora módulo 
veterinario y Pek Park era un área de 
parque destinado a estos animales al 
que se le daba poco uso, por lo que el 
Gobierno del Estado, a través del Instituto 
de Movilidad y Desarrollo Urbano Territorial 
(IMDUT), concedió al Ayuntamiento de 
Mérida este espacio para la creación del 
módulo veterinario para la zona poniente y 
continuar con el parque para los caninos, al 
que se le hizo una rehabilitación. 
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Anuncia gobernador creación de la 
Unidad Especializada en el Combate al 
Maltrato de los Animales Domésticos

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL ANUNCIÓ LA 
CREACIÓN DE LA UNIDAD ESPECIALIZADA EN EL COMBATE 
AL MALTRATO DE LOS ANIMALES DOMÉSTICOS.

CUANDO FUE DIPUTADO LOCAL, VILA DOSAL IMPULSÓ 
LA REFORMA AL CÓDIGO PENAL PARA PENALIZAR EL 
MALTRATO A LOS ANIMALES, POSTERIORMENTE, COMO 
ALCALDE, CREÓ LA UNIDAD DE PROTECCIÓN ANIMAL EN 
LA POLICÍA MUNICIPAL.
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Ante el senador Raúl Paz Alonzo, el Gobernador señaló 
que cuando fue diputado local le tocó impulsar y 
promover la reforma al Código Penal mediante el cual 
se penaliza el maltrato a los animales, logrando penas 
de cárcel por primera vez en Yucatán por esos motivos 
en el año 2013, posteriormente, en 2015, como alcalde, 
creó la Unidad de Protección Animal en la Policía 
Municipal y en 2016 puso en funcionamiento el primer 
Módulo Veterinario del Ayuntamiento de Mérida en la 
colonia Chichén Itzá, al oriente de la ciudad.

Tianguis Turístico 2021, en noviembre

Por otra parte, el secretario de Turismo del Gobierno 
de México, Miguel Torruco Marqués, y el gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, informan que con 
el objetivo de llevar a cabo en Mérida un Tianguis 
Turístico seguro en materia de bio-sanidad, este 
evento se celebrará del 21 al 24 de noviembre del 
presente año.

Explicaron que la decisión de pasar de septiembre a 
noviembre la 45 edición de este encuentro de negocios 
es producto de la búsqueda de la mejor opción para 
realizar un Tianguis Turístico presencial exitoso, 
que cumpla con su principal objetivo: impulsar la 
promoción y comercialización de nuestros diferentes 
destinos, al igual que sus múltiples productos y 
servicios, cuidando al máximo la salud tanto de los 
participantes como de la población local.

Con esta nueva fecha se contará con mayores 
posibilidades de asistencia, basadas en los avances de 
vacunación contra el Covid-19 tanto en México como a 
nivel global, con lo que seguramente se alcanzará una 
mayor asistencia de compradores internacionales.  
El secretario Torruco Marqués afirmó que hoy el 
mundo vive un panorama más alentador, sobre todo 
por la aplicación de vacunas contra el Covid-19, que 
avanza cada día en las diferentes regiones del planeta.

Citó como ejemplo a España, donde la semana pasada 
se llevó a cabo la Feria Internacional de Turismo 
(Fitur), con lo cual se envió un mensaje muy claro al 
sector turístico mundial, de que sí se pueden efectuar 
ya eventos de esta magnitud, siempre y cuando se 
respeten las medidas biosanitarias establecidas por 
las autoridades competentes en la materia.  

“En el caso de México, la Secretaría de Turismo federal y el 
gobierno de Yucatán seguimos trabajando para realizar la 45 
edición del Tianguis Turístico, que tendrá lugar en Mérida. Este 
evento tuvo que ser suspendido en marzo de 2020 y aplazado 
para septiembre del presente año. No obstante, tanto el 
gobernador Mauricio Vila, como un servidor, hemos decidido 
que esta nueva edición del Tianguis Turístico se realice del 21 
al 24 de noviembre próximo”, dijo.

Por su parte, el gobernador Mauricio Vila Dosal señaló que el 
Tianguis Turístico será un evento exitoso, estratégico, eficiente 
y acorde a las últimas tendencias que todos esperamos, pero 
sobre todo será el parteaguas de la recuperación turística 
post Covid-19.

“Este va a ser un gran momento para 
nosotros, porque nos va a brindar una 
gran oportunidad para mostrar todos los 
grandes atractivos de oferta turística que 
tiene Yucatán y los nuevos productos que 
estamos presentando”, afirmó Vila Dosal. 

Asimismo, el Gobernador indicó que se está 
organizando un Tianguis Turístico innovador 
y diferente a lo que se ha hecho antes, 
debido también a la situación de pandemia 
que se vive actualmente, por lo que se 
estará llevando a cabo en condiciones de 
bioseguridad, siguiendo los protocolos y 
las medidas sanitarias para cuidar la salud 
de los yucatecos y de quienes vendrán a 
participar en esta muestra.

El secretario Torruco Marqués y el 
gobernador Vila Dosal precisaron que, de manera adicional, se 
trabaja en una logística que permita que el evento sea un área 
libre de esta enfermedad, al implementar todas las medidas 
preventivas y protocolos indicados tanto por la Organización 
Mundial de la Salud, como por la Secretaría de Salud de México.

Destacaron que la prioridad será la seguridad bio-sanitaria, 
por lo que, una primera medida será que, sin excepción, 
previamente los asistentes se deberán realizar una prueba 
de antígenos, misma que, al resultar negativa, permitirá tener 
acceso al evento. 

Indicaron que esta prueba estará vinculada al gafete y, en caso 
de que alguien no se la haya aplicado o tenga un resultado 
positivo, no podrá acceder al recinto ni a los encuentros 
relacionados con el Tianguis.

EL TIANGUIS 
TURÍSTICO 
MÉRIDA 2021, 
SE CELEBRARÁ 
DEL 21 AL 24 
DE NOVIEMBRE 
DEL PRESENTE 
AÑO, ANUNCIÓ 
EL TITULAR 
DEL EJECUTIVO 
ESTATAL.
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La entrada en vigor del 
Semáforo Epidemiológico 
Amarrillo no modificará 

las medidas restrictivas en las 
actividades comerciales en 
Campeche, por lo que continuarán 
iguales que el Semáforo Verde, 
informó el secretario de Salud, José 
Luis González Pinzón.

El funcionario informó que ante 
el cambio de semáforo por parte 
del Gobierno Federal se hace un 
llamado a redoblar el esfuerzo de 
autoridades y de ciudadanos para 
pronto volver al color verde, es 
decir, a riesgo epidémico bajo.

En entrevista con medios locales, 
el funcionario comentó además 
que para salvaguardando la salud 
de la población escolar, las únicas 
actividades que se suspendieron 

fueron las clases presenciales en 
las comunidades, mismas que se 
reanudarán solo hasta estar de 
nuevo en semáforo verde.

“Por el momento ninguna otra 
actividad comercial en el estado 
se modifica. Es preciso recordar 
que nuestras medidas de apertura 
y movilidad social, siempre han 
estado más apegadas a un color de 
mayor riesgo y así se mantendrán”, 
indicó González Pinzón, precisando 
que el incremento de riesgo 
no ha sido exponencial, pues 
prácticamente se mantienen 
los números de casos positivos 
ambulatorios y hospitalizados en 
cifras similares desde hace meses.

“Campeche es el primer estado que 
logró el color amarillo, y también el 
color verde. De los 428 días que ha 

CAMPECHE 
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Semáforo amarrillo no 
traerá restricción a los 

comercios dice el sector salud
CAMPECHE FUE EL 
PRIMER ESTADO QUE 
LOGRÓ EL COLOR 
AMARILLO, Y TAMBIÉN 
EL COLOR VERDE. DE 
LOS 428 DÍAS QUE HA 
DURADO LA EPIDEMIA 
EN EL ESTADO, JOSÉ 
LUIS GONZÁLEZ 
PINZÓN, SECRETARIO 
DE SALUD.
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durado la epidemia en el estado, el 
49 por ciento de ellos transcurren en 
riesgo bajo”, subrayó.

El secretario hizo un llamado a la 
ciudadanía, a las familias, a las 
empresas y a las instituciones, así 
como a autoridades municipales a 
que se mantengan firmes en esta 
batalla contra la Covid-19,  para salir 
adelante como sociedad.

Rally Maya México 2021

La noche del este sábado 22 de 
mayo se llevó a cabo la cena de 
presentación en las instalaciones del 
Country Club Campeche, que albergó 
a todos los participantes y staff de 
la séptima edición del Rally Maya 
México (RMM).

“Quiero agradecer a todo el gran 
equipo que hace posible la realización 
de este evento y sobre todo por 
resistir a un año tan complicado, 
que nos hizo posponer esta séptima 
edición, teníamos muchas ganas de 
hacerlo en el 2020 pero aquí estamos 
en este 2021, muy preparados y 
con la seguridad de que vamos a 
proteger a todos los participantes, a 
todo el staff, a las 36 comunidades 
por las que pasaremos, tenemos 
el apoyo de las autoridades de los 
tres estados, realizaremos un buen 
protocolo sanitario para que todos 
disfrutemosde este maravilloso 
evento” comentó el Licenciado 

Benjamín de la Peña Mora, CEO del 
RMM.

De la Peña Mora, además recibió 
un reconocimiento por parte de 
Jorge Alberto Robles Pradillo, de la 
Comisión Nacional de Rallys, por 
ser el primer Rally internacional 
certificado ante una institución de 
sanidad en tiempos de pandemia.

En el estrado, también figuraron, 
Alfonso Oros Trigueros, director 
de la Federación Mexicana de 
Automovilismo Deportivo, así 
como el Licenciado Jorge Manos 
Esparragoza, Secretario de Turismo, 
en representación del Gobierno del 
Estado de Campeche entre otras 
personalidades.

EL COUNTRY CLUB 
CAMPECHE ALBERGÓ A 
LOS PARTICIPANTES Y 
STAFF DE LA SÉPTIMA 
EDICIÓN DEL RALLY 
MAYA MÉXICO (RMM).
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Durante los últimos meses 
Quintana Roo ha mostrado un 
incremento considerable en 

contagios de covid-19, lo cual lo tiene 
en riesgo de regresar al semáforo 
rojo epidemiológico, lo cual causaría 
un retroceso en su actividad.

En entrevista con medios de 
comunicación, el director general 
del Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo (CPTQ), Darío Flota, 
comentó que este escenario sería 
doblemente grave, ya que por un lado 
frenaría el proceso de recuperación y 
los pondría en desventaja frente a los 
demás destinos del Caribe, que son 
su competencia directa.

“Va a ser complicado y más cuando a 
escala internacional ya se empieza a 
vislumbra una apertura de los países 
que antes no permitían la llegada de 
viajeros extranjeros, vamos a tener 
ms competencia´”, comentó.

El gobernador de Quintana Roo, 
Carlos Joaquín González, comentó a 
través de sus redes sociales que para 
la semana del 24 al 30 de mayo se 
mantenían en semáforo naranja; sin 
embargo “seguimos en una situación 
delicada, la situación epidemiológica 
es compleja y el rojo sigue cerca“.

“De norte a sur, todos los municipios 
de Quintana Roo registraron aumento 
en el resumen de nuevos casos de 
covid-19. Este es un llamado urgente 
para triplicar esfuerzos y reforzar 
hábitos”, señaló el funcionario.

El director del CPTQ, Darío Flota, 
mencionó que en caso de regresar 
a semáforo rojo los hoteles 
tendrán que posponer o cancelar 
las reservaciones de los viajeros, 
además de que también habría una 
grave afectación a las aerolíneas que 
igualmente deberían quitar vuelos.

“Ahora podemos disfrutar de ser de los 
pocos lugares que tienen posibilidad 
de visitar y si en el momento que se 
abra la competencia, nosotros nos 
confinamos tendremos doble efecto 
negativo”, señaló el directivo.

Por otro lado, Darío Flota afirmó que 
el regreso de los cruceros a Cozumel 
y Mahahual será incipiente y reducido 
en comparación con los periodos 
previos a la pandemia de coronavirus.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Recuperación de Quintana Roo se 
frenaría si se retrocede de nuevo 

a semáforo rojo: CPTQ

RETROCEDER AL 
SEMÁFORO ROJO, SERÍA 

DOBLEMENTE GRAVE, 
YA QUE PONDRÍA 

EN DESVENTAJA AL 
ESTADO FRENTE A LOS 
DEMÁS DESTINOS DEL 

CARIBE, QUE SON SU 
COMPETENCIA DIRECTA: 

DARÍO FLOTA OCAMPO, 
PRESIDENTE DEL 

CONSEJO DE PROMOCIÓN 
TURÍSTICA DE QUINTANA 

ROO.
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Especial / La Revista 

“RENT” 
el musical, 

se presenta 
en Mérida

“RENT El musical” se presentará por primera vez en Mérida 
a nivel profesional, en el Centro Cultural Dante, en lo que 
marca el regreso del teatro a esta capital luego del cierre 

obligado por la pandemia.

Ricardo Díaz y Paula Aldana Pinzón, director y productora 
de la obra, respectivamente, informaron que la temporada 
contará de 20 funciones a partir del viernes 28 de mayo, y 
serán los viernes sábados y domingos, a las 7 de la noche, 
en el Centro Cultural Dante, los boletos tendrán un costo de 
$250.00 pesos, y será bajo reservación, con un cupo limitado 
a 50 personas, mismos que ya están a disposición en el Teatro 
Dante a partir de 9am a 2 pm. Calle 17 No. 138-B, Prol. Paseo 
Montejo, Itzimná.

“RENT” Contará con todos los protocolos sanitarios para 
prevenir contagios de COVID-19, el aforo máximo será del 30% 
siguiendo los protocolos de sana distancia, uso de cubrebocas 
y sanitización.

“RENT El musical” llega a la capital yucateca 
gracias a un acuerdo especial con Music Theatre 
Internacional, (MTI), con libreto adaptado al 
español por René Franco y bajo la producción 
de Stage Escuela de Teatro musical encabezado 
por Melissa Arcila, Paula Aldana y dirigida por 
Ricardo Díaz, dramaturgo y director teatral a 
nivel nacional.

“RENT” es un musical rock con libreto, música y 
letras de Jonathan Larson, basado en la ópera 
La bohème de Giacomo Puccini. Su trama central 
gira en torno a un grupo de jóvenes bohemios 
que luchan por salir adelante en el Alphabet 
City neoyorquino de principios de los 90, bajo la 
constante amenaza del sida.

“El tema que aborda Rent es sobre la tolerancia, la 
igualdad, de aceptarnos como somos y aceptar a 
quienes nos rodean, de celebrar la vida y el amor, 
contra todas las adversidades, sin importar nada 
más, es un musical para adolescente y adultos 
en donde el espectador se va a conmover con los 
personajes dentro del trama, pero a su vez se va 

a divertir con las ocurrencias de cada uno de ellos a lo largo de 
la historia”, señaló el director Ricardo Díaz en rueda de prensa 
realizada esta mañana con la presencia del elenco juvenil.

Este musical se mantiene vigente ya que se relaciona con las 
consecuencias de la crisis de la pandemia que nos colocan 
más cerca que nunca en la historia del sentimiento que hizo 
nacer Rent: donde una pandemia arrasó con la seguridad, 
la sensación de invencibilidad y el sosiego de los jóvenes, 
embargados por nuevas ansiedades y temores, el duelo se 
abrió camino y encontró formas colectivas, esperanzadas y 
creativas de expresión.

OPINIÓN CULTURA 

CON LA PUESTA EN ESCENA DE “RENT 
EL MUSICAL” SE LEVANTA EL TELÓN 
EN LOS TEATROS DE MÉRIDA A NIVEL 
PROFESIONAL.
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El erotismo nos define como 
humanos, va más allá del 
acto sexual que observamos 

en otros seres vivos como parte 
de la procreación; necesario para 
darle sabor a la relación de pareja. 
Trasciende los órganos sexuales, 
de ahí que se conciba el sexo en 
los genitales y el erotismo en el 
cerebro. Las prácticas amatorias y 
sus matices, es uno de los discursos 
narrativos del arte universal. 

La sensación que produce el “Bolero” 
de Maurice Ravel, mirar “El origen 
del mundo” de Gustave Courbet, o 
escuchar la pasión en E lucevan le 
stelle de Giacomo Puccini de la ópera 
“Tosca”: “…mientras yo tembloroso, 
sus bellas formas liberaba de los 
velos…”, son inspiración sensual. 
Censurados o admirados, lo cierto 
es que el arte no ha contenido sus 
expresiones eróticas, desplegando 
opiniones encontradas que no 
impiden su manifestación más allá 
de las cuestiones éticas y morales.  

Desde el jardín del Edén el erotismo 
está simbolizado con la manzana 
roja que Eva le da a morder a 

OPINIÓN CULTURA 

EL EROTISMO EN LA
 LITERATURA UNIVERSAL

Adán, continúa con “El cantar de 
los cantares” de Salomón -uno de 
los libros del Antiguo Testamento-, 
pasando por los medievales “El 
Decamerón” (1351-1353)  de Giovanni 
Boccaccio (1313-1375) y “Los cuentos 
de Canterbury” (1387-1400) de 
Geoffrey Chaucer (1343-1400), 
llegando hasta la actualidad con un 
conglomerado sustancial y digno de 
análisis. Como veremos, el tópico 
ha sido abordado a través de los 
diferentes géneros literarios por 
escritores de todos los tiempos y 
nacionalidades.

“El cantar de 
los cantares” 
de Salomón -uno 
de los libros 
del Antiguo 
Testamento-

“Ciertos aspectos perversos constituyen 
componentes de la vida sexual que 

raramente faltan en las personas sanas”.
Sigmund Freud

Por Aída López Sosa
Correo: aidamarialopez64@gmail.com
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La vista es el sentido que nos posibilita el 
voyerismo, pero también es indispensable para 
leer del erotismo. Las palabras tácitas o explicitas 
sacuden la imaginación con la “Respuesta de 
don Tomás de Iriarte a una dama que le preguntó 
qué era lo mejor que hallaba en su cuerpo”, ni se 
le hubiera ocurrido a la mujer hacer semejante 
cuestionamiento al español para oír tal revelación: 
“… juro que nada en tu persona he visto/ como el 
culo que tienes, soberano/ grande, redondo, 
grueso, limpio, listo;/…” [Fragmento del 
soneto de Tomás Iriarte (1750-1791)].

El escritor yucateco Juan García Ponce 
(1932-2003) llevó el erotismo a través del 
voyeurismo felino: “Pero también cuando 
estaba de frente, dejando ver sus pechos 
pequeños con sus vivos pezones y la rica 
extensión plana del vientre, en el que 
apenas se sugería el ombligo, y  la zona 
oscura del sexo entre las piernas abiertas…” 
(Fragmento de la novela El gato). 

El peruano Mario Vargas Llosa (1936) en 
“Elogio de la madrasta” (Tusquets, 1988) 
aclara que lo que más le enorgullece de 
su reino es “la grupa de Lucrecia, mi mujer. 
Digo y repito: grupa. No trasero, ni culo, ni 
nalgas, ni posaderas, sino grupa. Porque 
cuando yo la cabalgo la sensación que me 
embarga es esa: la de estar sobre la yegua 
musculosa y aterciopelada, puro nervio y 
docilidad”. 

El japonés Shuntaro Tanikawa (1931) en 
su poema “El beso”, sutilmente poetiza la 
sensación del contacto: “Me pregunto qué 
pretendía asegurar; / la ternura que regresa 
de un largo viaje. / Palabras perdidas  en un 
silencio expiado, / ahora apenas respiras. 
/”. (Fragmento)

El escritor checo Milan Kundera (1929) 
en “El falso autoestop” (1968) cuenta las 
aventuras de los amantes en su primer 
día de vacaciones: “Pero el joven estaba 
satisfecho con la figura desnuda que se 
elevaba por encima de él y cuya avergonzada 
inseguridad no hacía más que incrementar 
su autoritarismo. Deseaba ver aquel cuerpo 
en todas en todas las posturas y desde 
todos los ángulos…”. (Fragmento)

El colombiano Gabriel García Márquez 
(1927-2014) en su novela “El amor en los 
tiempos del cólera” (1985) escribe: “Fue en la 
primera noche de buena mar, ya en la cama, 
pero todavía vestidos, cuando él inició las 
primeras caricias…el doctor Urbino siguió 
hablando muy despacio, mientras se iba 
apoderando milímetro a milímetro de la 
confianza de su piel…húmeda todavía de un 

rocío tierno…se humedeció en la lengua la yema del 
cordial y le tocó apenas el pezón desprevenido…”. 
(Fragmento)

Si al Marqués de Sade (1740-1814, Francia) 
debemos el término: sadismo a Leopold von 
Sacher-Masoch (1836-1895, Ucrania) debemos el 
de: masoquismo. Dos conceptos que unidos siguen 
siendo blanco de estudio de sexólogos, psicólogos 

y terapeutas, pero que la 
literatura aborda para deleite 
de los lectores. Sade en “Las 
120 jornadas de Sodoma o la 
escuela del libertinaje”, relata 
120 días de desenfreno por 
parte de los poderes franceses 
(juez, eclesiástico, aristócrata 
y banquero). Leopold en “La 
venus de las pieles” (1870) –su 
obra más notable-,  dedica sus 
letras al amor: “Recházame 
entonces con el pie, si te has 
cansado de mí. Quiero ser tu 
esclavo”. 

El tema no se agota ni los 
escritores plasmando las 
expresiones del erotismo en su 
obra. El erotismo es el “Kama 
Sutra” en “Las mil y una noches”. 
Es la “Historia de mi vida” “Antes 
de acostarse” con “La giganta” 
“Teleny”, una de “Las tres hijas 
de su madre” en “La casa de las 
bellas durmientes”. El erotismo 
son las “Tierras del sinfín” de 
“La bestia rosa”.

“Fue en la primera 
noche de buena mar, 
ya en la cama, pero 
todavía vestidos, 
cuando él inició las 
primeras caricias…
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EN LA PANTALLA 

Existen ciertos patrones en las series norteamericanas 
familiares que las convierten en un subgénero muy 
particular de la ficción audiovisual. Uno de ellos tiene 

que ver con el desarrollo de los personajes los cuales 
siempre verán afectadas no solamente las relaciones que 
mantienen con el resto de quienes integran sus núcleos 
más cercanos, sino también en su escala de valores la 
cual irremediablemente tendrá modificaciones que serán 
fundamentales para la historia y que terminarán por 
impactar a todos los círculos en los que se mueve. 

Big Shot de Disney no es la excepción. La historia de Marvyn 
Korn (Jhon Stamos) es la de un entrenador del equipo de 
una prestigiada universidad cuyo historial ganador lo pone 
entre los mejores del exigente y competitivo básquetbol 
universitario de los Estados Unidos. Esa exigencia lo ha 
llevado a desarrollar una manera muy propia de entender 
al deporte y por ende a la vida: ganar lo es todo. Pero en 
aras de esa desesperada intención por ganar se olvida de 
competir lo que le lleva a tener un arrebato que termina 
por costarle el puesto y la carrera como entrenador al 
más alto nivel. Encuentra finalmente trabajo en una 
preparatoria privada exclusiva para mujeres. El millonario 
padre de la jugadora estrella le lleva con la intención de 
que mejore al equipo y por lo tanto que su hija pueda tener 
la exposición necesaria para poder aspirar a destacar en el 
deporte universitario. Esa circunstancia lo llevará a entrar 
a un mundo completamente diferente al acostumbrado: el 
de las adolescentes. 

Lo que sigue tal vez ya lo hayamos visto antes: Korn tendrá 
que adaptar su personalidad para encajar y llevar al equipo 
a nuevos niveles, pero al mismo tiempo tal adaptación 
también consistirá en un cambio en el personaje principal 
que lo llevará a cuestionar su métodos para conseguir 
victorias tanto en la cancha como en la vida. Para ello 
lo ayudará un equipo lleno de personajes entrañables 
que mirarán primero con recelo al entrenador, pero que 
posteriormente entenderán que con él al frente pueden 
alcanzar niveles en el juego que tal vez nunca imaginaron; 

al mismo tiempo Korn tendrá la oportunidad de componer 
aspectos de su vida personal, particularmente la relación 
con su hija adolescentes a quien ama pero a quien 
desconoce realmente. 

Lo interesante de Big Shot es que pesar de caer en ciertos 
clichés propios de este tipo de productos de ficción 
audiovisual, tiene la enorme capacidad de renovarlos 
a través de un guion muy bien escrito y del cual se 
desprenden escenas llenas de naturalidad, poco forzadas, 
que generan situaciones hilarantes u otras salpicadas de 
una buena dosis de humanidad, producidas por personajes 
que van descubriéndose poco a poco mientas avanza una 
temporada de baloncesto diferente, sui géneris y que sirve 
como el contexto perfecto para contar la historia.

A lo anterior ayuda mucho el hecho de contar en el papel 
principal con John Stamos, un actor muy curtido en las 
comedias y dramas familiares y quien desde un principio 
entiende perfectamente el tono que se busca en el 
programa para su personaje: un hombre que va eliminando 
corazas emocionales para descubrir que la vida no puede 
medirse en términos de victorias y derrotas sino en la 
manera en la cual éstas convierten a quien las disfruta 
o las padece en mejores seres humanos. Completan el 
reparto la talentosa Jessalyn Gilsig, Yvette Nicole Brown 
y un grupo de capaces actrices jóvenes, muchas de ellas 
hacen su debut en la pantalla con esta serie. 

Big Shot no será una de esas series memorables que 
cambian la historia de la televisión, no es uno de esos 
programas que generen esa adicción por ver el siguiente 
capítulo, pero es un producto que se disfruta por la 
sencillez y la sinceridad con la que presenta sus historias 
y por que está contextualizado por un deporte que se 
destaca por fomentar valores y generar irrompibles lazos 
fraternales como lo es el basquetbol. 

Big Shot está disponible en Disney +.

Big 
Shot



Semanario de Información y Análisis Político 35



Semanario de Información y Análisis Político36


